
Консультация для родителей 
 

«Как сохранить психологическое здоровье ребенка?» 
 

Психологически здоровый человек – это, прежде всего, человек 
спонтанный и творческий, жизнерадостный и веселый, открытый и 
познающий себя и окружающий мир не только разумом, но и 
чувствами, интуицией. 

Психологическое здоровье детей, безусловно, имеет свои 
особенности. Его условно разделяют на три уровня: креативный, 
адаптивный и дезадаптивный.  

– Креативный — самый высокий уровень. Дети этого уровня 
имеют достаточный запас сил, чтобы преодолевать неудачи, 
неблагоприятные ситуации, активны в любой деятельности, они, как 
правило, не нуждаются в особенной психологической помощи. 

 – Адаптивный — средний уровень. К нему относится категория 
детей в целом 
адаптированных к социуму, 
но нуждающихся в 
необходимой 
психологической поддержке 
со стороны взрослых. 

 – Дезадаптированный 
уровень включает в себя 
детей, поведение которых 
характеризуется стремлением 
приспособиться к существующим обстоятельствам в ущерб себе и 
своим желаниям, не стремясь что-то изменить.  

Психологическое здоровье зависит от многих факторов нашей 
жизни, поэтому и способы сохранения психологического 
здоровья можно разделить по группам: 

 
Семейное благополучие 

Нарушения психического здоровья гораздо чаще отмечаются у 
детей, которые страдают от недостаточного общения со взрослыми и их 
враждебного отношения, а также у детей, которые растут в условиях 
семейного разлада. 
Очень часто ссоры между родителями воспринимаются ребенком как 
тревожное событие, ситуация опасности. Такие конфликты вызывают у 



детей постоянное чувство беспокойства, неуверенности в себе, 
эмоциональное напряжение.  
Ребенка окружают равнодушие, отсутствие контроля со 
стороны родителей, недостаток теплоты, ласки. При этом он 
приобретает хаотические знания, скудный речевой запас, у него нет 
духовных запросов, такой ребенок не умеет сдерживать свои чувства, 
часто устраивает шумные скандалы, проявляет недовольство, участвует 
в драках. 
Излишнее внимание родителей к здоровью ребенка, его успехам может 
также негативно сказываться на его психоэмоциональной сфере. 
Часто родители присваивают ребенку роль кумира, центра семьи, и 
после такой переоценки ему трудно общаться со сверстниками. 
Бывает наоборот: отношение родителей к ребенку чрезмерно суровое, 
он подвергается незаслуженным оскорблениям. Его заставляют делать 

множество домашней работы, и у него не остается времени, чтобы 
сходить в кино и почитать книгу. Дети в таких семьях вырастают 
робкими, нерешительными, забитыми. 

 Факторами гармоничных супружеских отношений являются 
любовь, взаимная поддержка, уважение, терпимость друг к другу. 
 
Эмоциональный контакт со взрослыми 

Часто в виде рекомендации для родителей звучит фраза "уделяйте 
больше внимания, любви и заботы своему ребёнку". Что же это значит? 
Быть внимательным к своему ребенку - это знать, о чем он мечтает, чем 
интересуется, как он себя чувствует в той или иной ситуации, с кем 
дружит, чего боится, чего хочет от Вас, от друзей, чем вообще 
наполнена его жизнь. Естественно, для этого необходимо проводить 
вместе с ребенком какое-то время "просто так": вместе гулять, играть, 
смотреть мультики, разговаривать, словом общаться и получать 
удовольствие от этого. Понятно, что современные родители, 
вынужденные делать все на бегу, часто не имеют возможности 
выкроить время для общения с ребенком "просто так", а не для какой-
нибудь цели. Что же делать? На самом деле время найти можно. 
Например, когда Вы ведете ребенка в детский сад или забираете из 
детского сада, это время тоже можно использовать для общения. 
Рассказывайте ребенку о себе: о своих мыслях, взглядах, чувствах, о 
своем детстве, о своих радостях и проблемах (о проблемах, конечно же, 
в разумных пределах и на доступном его пониманию языке). Почти в 
любом возрасте можно возобновить чтение на ночь или просто чтение 



вслух, нужно только подобрать соответствующие возрасту и интересам 
книги. А потом можно эти книги обсуждать. 
Нередко эмоциональный контакт подменяется контролем - так быстрее 
и проще. Что испытывает взрослый, когда его постоянно мелочно 
контролируют? В любом случае, это не комфортное 
чувство. Ребенок испытывает то же самое.  
  Эмоциональный родительский контакт с ребенком - пожалуй, 
самое важное. Он требует сил, его не всегда легко осуществить из-за 
собственной усталости взрослых, но награда - доверие и понимание 
внутреннего мира ребенка и его проблем, о которых вы узнаете 
первыми и сумеете помочь. 
 
Социальные отношения 

Общение в семье закладывает основу общения в большом 
обществе (друзья, учителя, знакомые). Именно родители должны 
научить ребенка правильному общению с окружающими, т. к. от того, 
как ребенок научится налаживать связи с окружающими, зависит 
его психологическое здоровье. 

Родители могут помочь ребенку: 
- обучить положительному отношению к себе и принятию других;  
- развить рефлексивные умения (навыки понимания своих 
эмоциональных реакций и умению выразить их словами, навыкам 
понимания эмоционального состояния других людей, умению ставить 
себя на место другого и умению смотреть на свои поступки глазами 
окружающих); 
- приобрести навыки разрешения конфликтов (можно учить детей через 
чтение и обсуждение книг, просмотр фильмов/мультфильмов, 
проигрывание ситуаций с куклами, обсуждение произошедших в жизни 
конфликтов). При этом следует натолкнуть ребенка, что самый лучший 
выход из конфликта – это сотрудничество. 

Но прежде всего Вам необходимо самим научиться относиться 
к ребенку как равноправному партнеру, который пока просто обладает 
меньшим жизненным опытом. 
 
Самооценка и самоуважение 

Преодоление неизбежных трудностей невозможно без хорошей 
самооценки и самоуважения. Лишь в этом случае ребенок может 
попросить помощи без ущемления своего самолюбия. Он ценит себя и 
окружающих и готов прийти на помощь, умеет преодолевать кризисы и 



"держать удар". Многие родители и сами страдают от низкой 
самооценки, а потому пытаются поднять ее планку у собственных 
детей. Родители проецируют на детей свои несбывшиеся надежды, 
забывая, что ребенок – это отдельная личность со своими уникальными 
мечтами, желаниями и возможностями. Семья, в свою очередь, должна 
обеспечить поддержку. 

Несколько конкретных советов о том, как сформировать 
у ребенка хорошую самооценку, уверенность и способность 
противостоять трудностям: 
- доверие к ребенку; 
- уважительное отношение; 
- в случае неудачи ребенка необходимо вселить в него уверенность в 
том, что все должно получиться; 
- родители должны демонстрировать ребенку позитивное отношение и 
уверенность в возможности преодоления жизненных сложностей; 
- детей нельзя обманывать - делать хорошую мину при плохой игре, т. 
к. дети очень чувствительны к фальши; 
- меньше сравнивать ребенка с другими детьми, особенно если 
сравнение не в пользу ребенка; 
- чтобы выработать чувство ответственности, необходимо, чтобы 
у ребенка были дела, за которые отвечает только он (домашние 
поручения); 
- похвала не должна быть фальшивой, иначе у ребенка возникает 
чувство собственного бессилия; 
- помощь ребенку необходима тогда, когда он об этом попросит. 
 

Психологическое здоровье ребёнка формируется при 
взаимодействии внутренних и внешних факторов. Спокойная, 
доброжелательная обстановка, создаваемая взрослыми, которые 
внимательно относятся к эмоциональным и физическим потребностям 
ребенка, осуществляют за ним систематическое наблюдение, 
предоставляют ему больше самостоятельности и независимости, 
является основным условием для полноценного психического развития 
ребёнка. 

 
 
                                              Педагог-психолог ДОУ Черкасова Ю.В. 


